

# DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 17 DE MAYO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA ..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 48 ms. . . . . y se pone á 7 h. 12 ms.  
 Sale la luna á 12 h. 45 ms. de la noche y se pone á 9 h. 15 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 56 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Correo de hoy

16 DE MAYO.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las seis y cuarto de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 24 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 12 del actual, de los que tomamos las siguientes

### Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 5 contiene un real decreto incluyendo una declaración para el arresto y entrega recíproca de los marineros desertores de España y Nápoles que se cangó en esta última corte entre don Salvador Bermúdez de Castro plenipotenciario de S. M. C. en la misma y el caballero D. Luis Carafa de Traetto, ministro de Estado de S. M. Siciliana.

En el mes de marzo último han sido capturados por la guardia civil 441 ladrones, 76 reos prófugos, 521 delincuentes, 18 contrabandistas, 61 desertores y 1708 por faltas leves, que hacen un total de 2825 aprehensiones.

En la misma *Gaceta* se publica la lista de los individuos que han sido aprobados para su ingreso durante el primer semestre en el colegio naval militar.

Segun el estado que publica la direccion general de agricultura, el precio medio de los granos, caldos y carnes en el mes de marzo último ha sido el siguiente: Trigo 49 17, cebada 22, centeno 30 17, maíz 34 17, garbanzos 25 la arroba, arroz 27 17, aceite 56, vino 16 17, aguardiente 45, vaca 14 libra, carnero 18, y tocino 2 22.

La del 6 publica un real decreto, mandando se establezca una comunidad de religiosos de la orden de San Gerónimo, en el real monasterio de San Lorenzo del Escorial, con el objeto de atender al mejor cuidado y conservacion del edificio, así como al cumplimiento de las cargas piasas impuestas por su fundador.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba, con fecha 8 de abril próximo pasado, ha manifestado al gobierno segun aparece de la misma *Gaceta*, que continúa sin alteracion la tranquilidad pública en el territorio de su mando, y que su estado sanitario es excelente, padeciéndose solo algunas enfermedades estacionales.

Con fecha 13 del mes próximo pasado ha comunicado asimismo al gobierno de S. M., el gobernador capitán general de la isla de Puerto Rico, que la tranquilidad pública continuaba sin alteracion, siendo el estado sanitario de aquellos dominios completamente satisfactorio.

La del 7 inserta el real decreto anunciado sobre organizacion y competencia de la direccion de Ultramar.

La del 8 contiene un real decreto por el que se nombra gobernador de la provincia de Palencia á don Clemente Lina-

res, secretario cesante del gobierno de la de Ciudad Real.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba participa con fecha 9 de abril anterior, que la tranquilidad pública seguia inalterable en el territorio de su mando.

Por la direccion general de la armada se publica hoy una real orden á la que acompaña una lista de los individuos á quienes corresponde ingresar en el colegio naval militar en el semestre próximo en clase de aspirantes y suplentes para los mismos.

Las *Gacetas* del 9 y del 10 no contienen disposicion alguna que sea de interes general.

La del 11 contiene una real orden concediendo á la casa Zangroniz hermanos y compañía de la ciudad de la Habana, por espacio de cinco años que empezarán á contarse á los 15 meses desde el 7 de mayo actual, la facultad esclusiva de establecer comunicaciones regulares entre España y sus Antillas por medio de 8 buques de vapor bajo bandera española de 1200 á 2000 toneladas cuyo andar no bajará de 8 millas por hora, siendo la máquina de cada uno de una fuerza efectiva de 230 caballos por lo ménos.

La del 12 contiene un real decreto mandando que se proceda á nueva eleccion en el distrito de Vivero, provincia de Lugo, con arreglo á la ley de 18 de marzo de 1846, y su adicional de 16 de febrero de 1849, por haber fallecido don Vicente Manuel Cociña, diputado á cortes por dicho distrito.

## Seccion política.

### REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—SEGUNDA QUINCENA DEL MES DE ABRIL.

*Estado actual de guerra contra Rusia.—Operaciones de los ejércitos y escuadras combinadas.—Tratado particular entre Austria y Prusia.—Espiritu público en Rusia.—Insurrecciones griegas.—Matrimonio del emperador de Austria con una princesa de Baviera.—Sublevacion del duque de Valentinois.*

Si hay quien dude aun sobre el carácter decisivo y grave de la lucha que se inaugura actualmente en Europa, solo le bastará observar las condiciones con que se emprende para ver pronto desvanecida su incertidumbre; la misma lentitud con que se desarrollan los acontecimientos, el esfuerzo penoso que hacen las potencias alemanas para desprenderse de una antigua alianza, los inmensos preparativos militares y hasta la actitud de circunspeccion silenciosa que guardan las fuerzas colocadas frente á frente, indican la gravedad de la crisis actual. No es extraño, pues, que los hechos no sigan un paso tan rápido como deseaba la impaciencia pública, la cual

se crea circunstancias y sucesos verosímiles en todos los rumores que cruzan la ávida Europa, hasta perderse en la noche del desengaño. Un día Odessa es bombardeada y reducida á cenizas por las escuadras combinadas; otro dia el ejército ruso sitia é incendia á Silistria, y únicamente se confirma este último acontecimiento.

El ejército ruso no ha llevado á cabo mas operacion de importancia que el paso del Danubio y la ocupacion de Doblutscha, siendo su movimiento mas característico la evacuacion de la Pequeña Valaquia, con objeto sin duda de desarmar al Austria. El almirante Napier se ha limitado hasta ahora en el Báltico, á capturar algunos barcos de comercio rusos.

Pero estos hechos no forman en su conjunto mas que detalles, y el punto especial y superior es el estado general que se manifiesta cada vez mas en Europa, es la situacion recíproca en que colocan á las diversas potencias los acontecimientos. Los actos que apunta la historia de estos últimos meses retratan con claridad esta situacion respecto á Francia é Inglaterra; el convenio recientemente firmado entre ambos países es un nuevo rasgo y un nuevo compromiso, pues no se contentan solo con prestar su apoyo á Turquía, sino que se enlazan entre sí con estipulaciones para la duracion de la guerra, y por segunda vez renuevan el compromiso comun de no utilizarse del buen éxito de la contienda y de sacrificarse enteramente por el interes del equilibrio europeo.

Francia é Inglaterra se hallan por su posición y sus intereses en la categoría de campeones del derecho occidental tenazmente combatido por Rusia, no hacen mas que sacar las consecuencias de los principios sancionados en comun por la Europa en la conferencia de Viena, y esperan que la política en ella inaugurada prevalezca definitivamente en Alemania. El protocolo de 9 de abril es, como nadie ignora, el último acto llevado á cabo por el Austria y la Prusia de acuerdo con Francia é Inglaterra; en él se conservan todas las bases adoptadas antes, cuales son; integridad é independencia del imperio otomano, evacuacion del territorio turco por la Rusia, compromiso de la cuatro potencias de no tratar separadamente—¿no está resumida en esto toda la política actual de Europa?—y es indudable que si Austria y Prusia tienen que medir su accion por las exigencias de los intereses de Alemania, esta accion dimanará siempre de los principios que ellas mismas han proclamado, y estos principios

serán el lazo que las una á las potencias occidentales. ¿No es ya una consecuencia de sus primeros pasos el tratado particular que acaban de firmar los gabinetes de Viena y Berlin? Aunque se ignora en qué términos está formulado, se asegura que Austria y Prusia se prometen mútuo apoyo para defender la integridad de sus respectivos territorios, y determinan las condiciones de este apoyo y el número de soldados que deberán poner sobre las armas, y que es una alianza, en fin, compatible con la política adoptada en Viena y reasumida en el último protocolo del 9 de abril. Esta union de tendencias, fundada en el interes general, inspira la confianza de que las cuatro potencias tendrán al fin una accion comun para seguir el mismo paso, y que es un extraño error creer que el Austria puede quedar satisfecha y desarmada en la evacuacion de la pequeña Valaquia.

El emperador Nicolás es el que menos ilusiones abriga respecto á este asunto, si es cierto que al cumplimentar al Emperador Francisco José por su reciente matrimonio, le ha escrito que esperaba que no se entibiaría el afecto personal que ambos se han profesado hasta el día, á pesar de las diferencias políticas que debían aumentarse segun todas las probabilidades. La indecision que la Prusia ha manifestado en todos sus actos es una consecuencia natural de su posición menos directamente interesada y solamente personal respecto al rey, pues se dice que Federico Guillermo obligó ántes de morir á su sucesor á que le prometiera que no se separaría nunca su causa de la Rusia. Pero esta promesa no debe ser superior al interes de Prusia y Alemania, aunque la eleccion entre la política rusa y la política occidental cueste á Federico Guillermo IV mas de un momento de penosa ansiedad é incertidumbre.

¿Cuál es en tanto la opinion que se ha formado la Rusia de la prolongada crisis en que la ha sumido su preocupacion y la creencia de ser el árbitro del mundo? Podríamos explicarla repitiendo las palabras de uno de los hombres de estado mas distinguidos de San Petersburgo, que ha tenido ocasion mas de una vez de espresar las miras secretas y lejanas de la política rusa, y el cual está en la persuasion de que la Rusia no hace mas que retroceder de treinta años á esta parte, descuidando su destino y haciendo traicion á sus intereses por apoyar los agenos. «La cuestion actual, dice, ha despertado el espíritu acarreando de rechazo una crisis moral en el interior, crisis que ha comenzado y cuyo movimiento tiene de-

masiado impulso para que pueda detenerse ó interrumpirse, crisis originada ó escitada por la política de Inglaterra y Francia y por la semitraición de las potencias alemanas que pronto será una traición completa. No disfrazamos las palabras, y no piensan ni se espresan de otro modo en Petersburgo los hombres pensadores, que ven hasta el fondo el estado político real de Alemania, y acusan de causadores de la revolución, no solo á este país en unión con Francia é Inglaterra, sino al mismo Papa y al catolicismo. La revolución es para la Rusia el enemigo mas formidable, lo ve en todas partes en los gobiernos, en el clero, en todos los elementos sociales. «Solo existen en el día dos poderes, dice el hombre de estado de quien hemos hecho mención, la revolución ó el Occidente y la Rusia; y los dos adversarios están cara á cara. Ya sé que creen en Alemania que sucumbirá la Rusia, cosa muy posible, aun que no lo creo, pero si se engañara en su esperanza, si el Occidente cayese vencido, no sería entonces la Rusia el vencedor de la lucha sino el gran imperio de Oriente greco-ruso.»

Estas altaneras ilusiones inclinan á la Rusia á sostener que de su seno brotará el germen de una nueva civilización, que será la salvación del orden europeo y regenerará el Occidente. La Rusia puede empuñar la fuerte palanca de la religión, con la cual conmueve en este mismo momento las poblaciones de Oriente; el emperador Nicolás tiende la mano con una circular reciente de M. Nesselrodé á las poblaciones griegas al mismo tiempo que les desengaña sobre un porvenir independiente; y las insurrecciones del Epiro, de Tesalia y Macedonia forman un nuevo elemento de la guerra actual. El reino helénico se deja arrastrar tambien por tan arriesgada pendiente; el Atica y el Peloponeso yacen en un estado inquieto y anormal; acaba de formarse en Atenas una junta del bien público para organizar la agitación é impulsar la población hacia las fronteras; bandadas fanáticas intentaron invadir el juéves santo la iglesia de los católicos, y toda la Grecia, en fin, presenta un espectáculo lamentable de rebelion y de anarquía. Estamos en la creencia de que el rey no puede, aunque quiera, dominar esta efervescencia de las pasiones religiosas y nacionales, siendo de temer que no quiera realmente; ¿pero dejarán entonces Francia é Inglaterra un foco de insurrección permanente detrás de sus ejércitos y escuadras? ¿No tomarán medidas para consolidar su seguridad? El triunfo mas triste y menos envidiable por cierto de Rusia consiste en haber escitado pasiones, que solo para ella pueden ser útiles y que acarrearán humillaciones y desastres al desgraciado reino de Grecia.

Si; la política imprudente que sigue este reino tendrá para él fatales consecuencias; si el gobierno griego persiste en tan errada senda, hará concebir una triste idea de la incapacidad política de un estado, al cual las circunstancias ofrecían precisamente una ocasión de ser útil á la Europa, y mostrarse digno del interés que le prodigó al darle la existencia; pues no es de presumir que las potencias occidentales, que han resuelto defender la integridad

del imperio Otomano, permitan que tome creces la insurrección griega. No obstante, la única demostración de enviar algunas naves á las costas de Albania ha apagado el entusiasmo y destruido muchas ilusiones, y las masas no se apresuran á alistarse en las banderas de la rebelion. Si el gobierno de Atenas no medita con mas prudencia y buen sentido su verdadera posición, es difícil que se salve de una humillación que aun podía evitar desistiendo de una empresa tan insensata.

Pero dejando á un lado esta cuestión dominante, centro de la atención general, objeto de temores y esperanzas y origen de la inquietud febril de que adolece toda la Europa, el hecho mas notable de esta quincena es el matrimonio del Emperador de Austria con una princesa de Baviera. Este enlace, que acaba de verificarse en Viena, ha originado brillantes fiestas, numerosas gracias, y algunos actos políticos impregnados de un espíritu de moderación, como el levantamiento del estado de sitio en las provincias sometidas á este régimen algunos años hacia, entre ellas el reino lombardo-veneto; esta templanza mejorará las provincias de Austria en Italia. Tambien la historia italiana acaba de tener hace pocos dias un acontecimiento, una especie de revolución que felizmente no ha costado una gota de sangre. Queremos hablar de la tentativa del duque de Valentinois, hijo del príncipe de Mónaco, para reconquistar sus estados. El príncipe se presentó en Menton, donde fué acogido con bastante frialdad, aun que consiguió ser protegido por algunos individuos de la guarnición piamontesa, pero pronto fué conducido á una prisión por orden del príncipe de Monaco, el cual estaba en su derecho al obrar de este modo. En el año 1848 se reunió á Monaco su pequeño estado, compuesto de esta ciudad y de la de Menton y Roquebruna, sin haberse sabido hasta el dia el objeto ni las razones de esta medida. Lo mas extraño es que el príncipe de Monaco pretende apoyarse en los tratados de 1815, que le aseguran en efecto la posesión de sus estados; pero el Piamonte podría fácilmente conquistar ó reunir á Monaco, porque el duque de Valentinois está dispuesto á ceder sus derechos mediante una justa indemnización, y la Europa no vería en este paso la menor falta de respeto á las antiguas deliberaciones de sus gobiernos.

(Diario de Barcelona.)

## NOTICIAS NACIONALES

MADRID 5 DE MAYO.

El Sr. de Lezama, agregado á la legación de España en París, salió el 30 de marzo de aquella capital para autorizar el acto de sumisión de los sargentos, cabos y soldados del regimiento de Córdoba que se refugiaron en Francia y se hallan dispersos en siete ú ocho departamentos á fin de que puedan pasar á servir ocho años en la isla de Cuba en virtud del Real decreto en que se les concedía esta gracia.

El señor de Lezama, después de reunirlos en un punto, debia embarcarlos en un vapor de guerra y entregarlos al gobierno español.

Restablecida ya casi por comple-

to la salud del señor marques de Turgot, han comenzado nuevamente las recepciones semanales en los salones de la embajada francesa, habiéndose inaugurado el sábado último con una comida dada con ocasión de la llegada del Sr. Istúriz á Madrid, á que asistieron los señores presidente del Consejo, marques de Molins, y otras personas de distinción.

Los periódicos portugueses recibidos ayer alcanzan al 20 de abril, y no contienen ninguna noticia que pueda llamar la atención. Únicamente se quejan algunos de ellos de la falta de seguridad que se observa en los caminos y de los crímenes atroces que se vienen cometiendo de algun tiempo á esta parte en todo el reino.

Apenas tomó posesión del Rectorado el Escmo. Sr. D. Tomas Corral y Oña, pasó una comunicación á los decanos de las facultades, para que estos, consultando al claustro de catedráticos de su sección, dijese las necesidades que respecto al material habia en la enseñanza. Reunidos estos datos, tenemos entendido que el Sr. Corral piensa mejorar el material de las facultades. Llamamos su atención, asimismo, ya que de tan buenos y laudables deseos está animado, hacia la necesidad que hay de que la Biblioteca universitaria se ampliase algun tanto é hiciesen algunas adquisiciones. No estando la facultad de filosofía en S. Isidro, tambien convendría que algunos de los libros de la Universidad que hay allí relativos á estos estudios, pasasen al noviciado.

Dice el Boletín del Pueblo:

«Parece que se están haciendo ó se piensan hacer gestiones para que el gobierno español permita á Victor Hugo el venir á vecindarse en España.»

Idem 6.

Parece que en el ministerio de la Gobernación y en la dirección de Ultramar se van á verificar algunas promociones y traslaciones de empleados, entre las que se cuentan como probables las siguientes:

El señor Posada Herrera, secretario que es del Consejo Real, ocupará una plaza de consejero en este mismo cuerpo.

El señor Vedia, subdirector de Gobernación, pasará á la plaza de secretario que el señor Posada deja vacante.

El señor Revilla será jubilado, y ocupará su puesto en instrucción pública y el señor Espino, oficial primero de la Gobernación.

En este ministerio entrarán, como se indica mas arriba, los señores Navarrete y San Juan, oficiales de la Dirección de Ultramar, volviendo á una de estas plazas, segun tambien acabamos de decirlo, el señor Vall.

Parece que dentro de poco se publicará un Real orden disponiendo que todos los padres que tengan niños en el establecimiento de la Inclusa puedan recogerlos, con tal de que cuenten con suficientes medios para educarlos y mantenerlos.

Hay en Madrid cartas de Manila que alcanzan al 21 de febrero, en cuyo dia habia llegado el correo de Europa con noticias de España que alcanzaban al 19 de diciembre. Parece que á consecuencia de la guerra civil que destruye las entrañas del vecino celeste imperio el co-

mercio de las Islas Filipinas se habia resentido algun tanto; notabase, sin embargo, mayor concurrencia de buques de alto porte en la bahía de Manila, aunque escaseaban algun tanto los artículos de exportación. Llegaban algunas remesas de la Península y del extranjero que se colocaban con dificultad, y por último dice el *Diario Español* que se habia de aumentar el capital del Banco.

El Capitan general de la isla de Cuba, Sr. Pezuela, deseando poner coto á la publicación de escritos que por su necedad no pueden contribuir sino á deshorrar el buen nombre literario de nuestra patria, espidió con fecha 27 de marzo una orden á los censores régios para que no permitiesen la publicación de ningún nuevo periódico, cuyos redactores no justifiquen haber hecho la competente carrera literaria en las Universidades, Colegios ó Academias del Reino, y que en los que hoy se publican no consientan sus redactores principales la inserción de escrito alguno de individuo que no haya justificado ante ellos aquellas mismas circunstancias de aptitud literaria.

En las juntas de Guernica se habia acordado la construcción de una casa de espósitos en Bilbao. Paes bien: un individuo de la Junta de beneficencia de aquella villa, cuyo nombre no revela el *Boletín* de Bilbao, á quien debemos la noticia, ha propuesto á la Diputación construir aquel edificio de su propio peculio sin exigir mas que el terreno. El mismo sugeto distribuyó, no há mucho, seis mil duros á los establecimientos piadosos de la invicta villa. Dichoso puede llamarse el país que cuenta con tales hijos!

Idem 7.

Con la mas viva satisfacción trasladamos á nuestras columnas el siguiente párrafo que inserta ayer nuestro apreciable colega la *Epoca*. Nosotros, que tenemos noticia de los padecimientos de nuestro respetable amigo el Sr. Rios Rosas, aunque poseidos del mas profundo dolor, no habíamos querido dar la noticia á nuestros suscritores, por no alarmar á sus numerosos amigos. Hoy que su salud mejora notablemente tenemos un gran placer en hacerlo, felicitándole y felicitándonos á nosotros mismos. Dice así la *Epoca*.

Tenemos la satisfacción de anunciar que el Sr. Rios Rosas se halla restablecido de la última enfermedad que ha padecido, y que su estado de salud no inspira ya cuidado alguno á sus amigos.

El mismo periódico anuncia el fallecimiento de nuestro antiguo amigo el Sr. D. Joaquín Lopez Vazquez, ocurrido últimamente en un pueblo de Galicia. Sentimos vivamente la muerte de este antiguo diputado de la oposición conservadora.

Idem 8.

Se confirman las halagüeñas noticias que venimos dando sobre la desaparición de Pontevedra del mar allí reinante, segun se desprende de las siguientes líneas que publica el *Faro de Vigo* con fecha 4 del actual. «Los facultativos de esta población que marcharon el 27 del pasado á Pontevedra, regresaron ya, y el estado de la salud pública en aquella capital mejora insensiblemente.

hasta el extremo que, según informes recibidos, ayer no fué atacada persona alguna.

= Como la especulación en cereales es una de las más considerables y en la prevision de que el Occidente encuentre un vacío si se prolonga la guerra, en la falta de los trigos de Odessa y del Báltico, varios negociantes holandeses proyectan entenderse con las naciones neutrales del Norte para sacar todos los granos sobrantes.

#### Idem 9.

Siete son las memorias que hasta el 1.º de mayo, término del plazo fijado, se han presentado á la Real Academia de Ciencias, para disputar el premio del presente año, cuyo asunto es examinar el fenómeno de la fermentacion alcohólica del zumo de la uva, y circunstancias en que deba efectuarse para la mejor calidad y mayor conservacion de los líquidos resultantes, con particular aplicacion á España.

= La *Esperanza* de esta tarde, al mismo tiempo que prodiga elogios al ministerio por el decreto que confía á los religiosos de San Gerónimo la conservacion del monasterio del Escorial, estraña que el ministerio haya declarado que no aprueba el establecimiento de comunidades de vida contemplativa, porque esta declaracion cree que es una concesion hecha á las malas pasiones que el presidente del Consejo de ministros mostró despreciar el 2 de mayo cuando se presentó solo en el sitio de mas concurrencia en los momentos mismos en que el rumor público hablaba de trastornos y revoluciones que debían estallar aquel mismo dia.

#### Idem 10.

El brigadier D. Carlos Vargas, á cuya prision se dió, y no por nosotros, que solo nos limitamos á reproducir lo que de público se decía, gran importancia, no solo ha sido puesto en libertad, sino que de Real orden se ha declarado que no pueda servirle dicha prision de nota en su carrera ni en su hoja de servicios. El señor Vargas ha recibido, según el *Tribuno* de hoy, otra Real orden en la que se le manda ir de cuartel á las islas Canarias.

= Según el *Clamor Público* parece que se halla formado ya el cuadro de gefes y oficiales que han de mandar la nueva expedicion de seis mil hombres, decretada para reforzar el ejército de la isla de Cuba; en cuya virtud por orden del Director especial de infantería ascienden á primeros comandantes cien segundos de los empleados en los cuerpos y en comisiones activas.

= Según dice el *Courrier des Etats-Unis* del 19 de abril con referencia á un despacho telegráfico de Richmond (estado de Virginia), habia pasado por aquella ciudad un hermano del general Pezuela, capitán general de Cuba, enviado por este cerca del gobierno de Washington con una mision relativa al negocio del *Blak Warrior*.

= Merced á las previsoras medidas adoptadas por la autoridad y por las corporaciones particulares, se han desvanecido en Asturias los síntomas de la miseria con que aquellos pueblos se veían amenazados.

= El vapor *Castilla* que se halla en Cádiz ha recibido orden del gobierno de tocar en los Alfaques, Barcelona y Alicante para recoger y conducir á la misma plaza de Cádiz los soldados que se van enganchando para Cuba.

= Indudablemente debe abandonar pronto la España la augusta y santa viuda del último Rey de los franceses, pues se ha recibido orden en el apostadero de Cádiz para que desde pasado mañana 12 del actual esté puesto á su disposicion el va-

por Francisco de Asis que debe conducirle á Inglaterra.

= SS. AA. las hermanas del Rey llegaron á Cádiz la tarde del 6, hospedándose en el edificio de la Aduana, donde fueron felicitadas por las personas más notables de la poblacion.

= El gobierno ha dispuesto se remitan al Museo naval modelo de todos los buques que se construyan en la Carraca, verificándose desde luego con los del navío Reina Isabel II, fragata Princesa de Asturias y vapores Pizarro, Hernan Cortes, Vasco Nuñez y Lepanto.

= Desde la rada de Nuevitás, á donde ha sido conducido el vapor *Pizarro* para su rehabilitacion, se han dado detalles sobre el varamento y salvacion de dicho buque que no dejan de ser interesantes. El *Pizarro* varó á las cuatro y media de la madrugada del 12 entre las puntas de Maisí y el Fraile en medio de los Arrecifes, como á 30 millas del puerto de Baracoa, á donde trasportaba 300 hombres de tropa. Después de inútiles tentativas para ponerle á flote, y no pudiendo desembarcar la tropa, se formó una balsa, mediante la cual aquella llegó á tierra sin ninguna desgracia. El mismo dia se logró fundear dos anclotes por la popa para asegurarse de no ir en la baja mar para tierra; pero la máquina dejó de funcionar. Los dias siguientes hasta 6 se pasaron haciendo señales á los buques que pasaban á la vista para que prestaran auxilio y reclamándolo por tierra de todas partes. Ya entonces habian echado al mar el carbon y los cañones. A los 6 dias llegó en socorro del *Pizarro* el vapor *Ardent*; á las diez se logró dejar el barco estanco. Al dia siguiente 25 de marzo llegó el vapor de S. M. *Ulloa*, quien ni el 25 ni el 26 obtuvo suceso; pero el 27 habiendo tomado el mismo *Ulloa* al *Pizarro* con cuatro calabotes y toda la fuerza de su máquina, y aprovechándose de la gran creciente de la marea que es una de las mayores del año, consiguió ponerle á flote á las siete de la mañana.

Se ha instalado en Alicante una sociedad en comandita con objeto de establecer una ó mas líneas de buques trasportes de vapor ó hélice en las aguas del Mediterráneo.

La empresa se anuncia con el título de *La España marítima*, bajo la razon social *J. Barbier y Ronelló y compañía*.

La junta directiva tendrá su residencia en Alicante; su director gerente será el citado señor Barbier.

Hé aquí algunos artículos de sus estatutos.

Art. 2.º En vista de la importancia del comercio de las islas Baleares; de la riqueza de sus producciones y del gran desarrollo que de algunos años á esta parte ha tomado su industria; seguro por otro lado, y muy cercano el brillante porvenir que como á plaza mercantil le está reservado á Alicante, una vez en explotación su ferro-carril; la primera línea que la sociedad se propone establecer es la que unirá, digámoslo así, las Baleares á la capital de la monarquía por Alicante. Los primeros vapores de la compañía harán, pues, sus viajes de Alicante á Mahón y vice-versa, con escala en Palma, Iviza y Valencia, y tocando también algunos de ellos en Ciudadela, según lo exijan los intereses de la empresa.

Art. 3.º En consideracion á los adelantos sorprendentes que las colonias francesas de la Argelia hacen cada dia, á que aquel territorio pocos años hace abandonado á la incuria de los árabes puede llamarse hoy una nueva nacion europea, cuyo tercio de sus moradores se compone de españoles emigrados la mayor parte de las provincias de Va-

lencia, Alicante, Cartagena y Almería, los que por sí solos con sus continuos viajes, sin contar con las operaciones comerciales, entre ambos países tan frecuentes ya en el dia, puedan sostener las relaciones que pretendemos crear; tan luego como el estado de la compañía lo permita, sus vapores prolongarán sus viajes desde Mahón á Argel y desde Alicante á Oran, con escala á Cartagena.

Art. 4.º También se ocupará la sociedad, contando con el apoyo que espera encontrar en la capital de las Baleares, del establecimiento de una línea secundaria entre Palma y Barcelona que corresponda con la principal ya indicada. Las demás líneas que podrán establecerse en lo sucesivo, según los progresos de la sociedad, se estudiarán oportunamente, comunicando la gerencia los trabajos preparatorios que vaya haciendo la junta consultiva y de gobierno para su examen, y para que se dé conocimiento de ellos á la junta general.

Art. 5.º La presente sociedad, hoy en comandita, podrá convertirse en anónima, si los tenedores de dos tercios de las acciones emitidas lo pidiesen en junta general, ó si hecha la proposicion por la junta consultiva ó por la gerencia, fuese aprobada por el indicado número de tenedores de acciones. La gerencia y la junta consultiva y de gobierno provisional, de que habla el art. 45, quedan particularmente encargadas de cumplir á su tiempo con todas las formalidades que las leyes vigentes exigen de las compañías mercantiles de la clase á que pertenece la presente.

La sencilla enunciacion del proyecto revela un plan de resultados seguros y lisonjeros, pues envuelve la idea de facilitar rápida comunicacion entre España y la Argelia, y de hacer puertos de la península los de las islas Baleares, venciendo la distancia por medios menos ocasionados á eventualidades, como lo están los buques de vela, regularizando además los viajes, que tendrán períodos fijos y de breves intervalos de uno á otro.

#### Idem 11.

Según dice la *España*, los padres jesuitas han abierto ya en la Habana, en el antiguo convento de Belén, un colegio de enseñanza, en el que desde el primer dia han ingresado considerable número de jóvenes. A los religiosos de San Francisco se les ha devuelto su convento para la comunidad que ha de desempeñar las misiones evangélicas en la misma isla.

= La Sociedad económica de Amigos del País de Granada ha nombrado socio de mérito de la misma al Sr. Duque de Valencia, quien, según dice un periódico, se halla animado de los mejores deseos respecto á la realizacion del proyecto del ferro-carril que ha de empalmar con el de Málaga á Córdoba.

= En Bilbao se han recibido noticias de la Habana, fechadas el 11 de abril. Se habian vendido nuevamente hasta 24 mil barriles de harina, siguiendo el precio de 17 pesos fuertes por barril. También los fletes se mantenian con firmeza.

= Están á punto de terminarse las obras de restauracion del famoso convento de la Rábida, mandadas ejecutar y costeadas por SS. AA. los Duques de Montpensier. La iglesia,

la escalera, los arcos que sostienen la celda donde moró Cristóbal Colón, el piso entresuelo, y los techos se encuentran ya restaurados.

Parece que se celebrará en la Rábida el aniversario de la partida de Colón al descubrimiento del Nuevo Mundo.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

A continuacion copiamos una carta de uno de los oficiales de la escuadra francesa, testigo ocular del bombardeo de Odessa.

El 22, á las 6 y 38 minutos, las fragatas se adelantaron, y dos cañonazos partieron simultáneamente del *Vauban* y de tierra; estos eran los primeros; las fragatas avanzaron lentamente, puesto que no conocian los fondos y no podian fiar en la exactitud de las cartas rusas. El combate empezó, pues, á una distancia de 2 kil., mas por la tarde las fragatas se hallaban únicamente á 900 metros. Los primeros cañonazos hicieron poco efecto á causa de la distancia, mas á medida que las fragatas adelantaban, se veian caer demolidas las baterías del fuerte. La intencion de los almirantes era no disparar sino contra las fortificaciones y no sobre los buques neutrales; mas habiéndolo comprendido los rusos empezaron á tirar desde el muelle de la cuarentena á fin de que fuesen destruidos los buques extranjeros.

La posicion se hacia crítica, las fragatas no querian disparar contra aquella batería, por temor de averiar los buques extranjeros; esta batería hacia mucho daño.

Todas las baterías rusas tiraban con bala roja; declaróse el fuego en el casco del *Vauban* y tuvo que retirarse un instante para apagar el incendio. La batería de la cuarentena continuaba haciendo un fuego nutrido; entonces la fragata *Aréthuse* se adelantó hasta muy cerca de la costa y disparó su andanada de 54 cañones enfilando la batería rusa; bastiones, fortificaciones, cañones, artilleros, todo cayó. La batería no tiró mas en todo el dia.

Los buques extranjeros no habian sufrido hasta entonces; el cañoneo contra el puerto de guerra continuaba siempre; en fin á las 12 y 50 minutos la batería se incendió, el polvorin saltó y el fuego se comunicó á todo el puerto de guerra. Las canteras de destruccion fueron presas de las llamas y la batería apagó naturalmente su fuego.

Furiosos los rusos de que sus buques de guerra hubiesen sido destruidos, sin perjudicar á los buques extranjeros, levantaron una batería de 4 ó 5 piezas frente al depósito de las mercancías europeas con la esperanza sin duda de que en breve seria aquel incendiado por las bombas. El *Samson*, el mas cercano á aquella batería improvisada, sufrió con paciencia sus disparos durante algunos minutos, mas en fin disparó algunas bombas contra la batería, quedando en breve destruida.

Las fragatas se retiraron á las cinco de la tarde, despues de haber causado la explosion de un segundo polvorin.

Mañana 25 marcharemos á atacar á la escuadra rusa en Sebastopol, y quizás á bombardear Anapa. Ambas escuadras han tenido muy corto número de hombres fuera de combate.

Viena 4 de mayo.—Sabemos por conducto digno de todo crédito que la flota rusa estaba á punto de salir de Sebastopol el 24 de abril. En esta fecha una escuadra de observacion anglo-francesa estaba en las cercanías de dicha ciudad.

Varna 26 de abril.—Acaban de regresar á este puerto ocho buques

de la escuadra que estaba en el bloqueo de Odessa. Dos fragatas únicamente han sufrido averías, aunque de poca gravedad, por las baterías rusas.

**Riga 29 de abril.**—Ayer estuvieron á la vista tres cruceros ingleses.

**Bajo Danubio 28 de abril.**—Sami-Baja envió ayer á Widdin y á Schumla 4,000 egipcios, 2,000 caballos y 20 piezas de artillería. Silistria recibe continuamente refuerzos y resiste valerosamente contra los rusos.

El general Luders no ha traspasado aun el muro de Trajano.

**Bucharest 27 de abril.**—Omer-Baja recibe continuamente esfuerzos de Varna. El 21 llegaron á este punto las primeras tropas de desembarco inglesas y francesas.

Los buques de la flota combinada han apresado ocho buques rusos que llevaban á bordo sumas considerables.

**Widdin 28 de abril.**—Sami-Baja ha sido nombrado director interino de los negocios administrativos de la pequeña Valaquia. Todos los empleados destituidos por los rusos han sido de nuevo colocados en sus destinos.

**San Petersburgo 29 abril.**—Cuan to mas se acerca el momento en que la flota anglo-francesa pueda intentar alguna empresa naval, mayor es el temor relativamente á la Finlandia.

**Galípolis 21 de abril.**—Hace algunos días que se encuentra fondeada en este puerto la escuadra del almirante Bruat, compuesta de diez navíos de línea y de catorce fragatas de vapor.

Una carta que ha recibido el *Morning Herald*, escrita á bordo del *Wellington* el 27 de abril dice lo siguiente: «Vamos á atacar el puerto de Hango; de esta manera abriremos el baile.»

hacerlo luego que mis ocupaciones me lo permitían, me contentaré con decir que el día 15 vigilia del aniversario al anochecer, se cantaron en nuestra parroquial iglesia unas solemnes completas á toda orquesta, composición del señor Escalas maestro de música de nuestro pueblo, en las que hizo la doma D. Pedro María Colom; cura párroco de la villa de Marratxí, durante las cuales se ostentaba nuestro magnífico templo colgado de muy ricos damascos, adornada con una multitud de arañas de cristal é iluminada con innumerables luces, lo que daba un aspecto encantador. Concluidas las completas se colocó la música del regimiento de Isabel II en medio de la alameda, la que al tiempo de descubrirse el hermoso y perfecto retrato de nuestra Reina, obra del célebre pintor Parricelli que tan justa reputacion goza en Italia, tocó variadas y escogidas piezas, en cuyos intermedios se disparaban vistosos y variados fuegos; esto duró hasta las once. El día 14 día de la fiesta por la mañana despues de nona se cantó la misa mayor á toda orquesta, en la que tuvimos la satisfacción de oír la composición del acreditado profesor de música y compatriota nuestro el Sr. Alcover ejecutada tambien por nuestros compatriotas D. Bernardo Sampol presbítero y D. Juan Garau tan conocidos en la capital, el primero por su buena voz de bajo y el segundo por su no ménos bella de tenor. Durante la misa el Sr. Colom pronunció un discurso análogo al asunto de la fiesta, con el que dejó admirado al auditorio al mismo tiempo que por su elocuencia por el acierto en la relacion del suceso. Á esta asistieron las autoridades del pueblo al lado de las cuales ocupaban los lugares preferentes las ya dichas autoridades superiores de la isla. Concluida la misa mayor se dijo la de la tropa, á la que asistió muchísima gente atraída por la música que tocó todo el tiempo de ella: despues se formó la tropa al rededor de la alameda colocando la música en medio, la que tocó algunas sonatas mientras que el Sr. Gobernador y Capitan general miraban la rica esposicion de telas que los tejedores de este pueblo habian preparado para la feria.

Por la tarde á las cinco y media salió la procesion, de la que nada digo por no poderme estender mas y ser mucho lo que hay que decir. Concluida esta se cantó un himno cuya letra y música se habian compuesto espresamente para el objeto.

Escitando tanto la curiosidad pública la feria de Sóller, trasladamos el himno que se cantó en la solemne funcion religiosa de este pueblo, primer ensayo de un modesto jóven dedicado á otra carrera.

*Cantemos con alegría  
Himnos de loor y gloria,  
Que nos alcanzó María  
Una singular Victoria.*

Desde las moriscas lunas  
Nuestra playa abandonaron  
A Mallorca incomodaron  
Con sus huestes sin cesar;  
Mas en las continuas luchas  
Sus alfanjes inhumanos  
De los aceros cristianos  
Nunca pudieron triunfar.

Érase noche de mayo  
En que la luna menguante  
Daba al cielo con desmayo  
Su tímido resplandor;  
Y el moro á quien alucina  
Nuestro tesoro y riqueza,  
Asaltarnos determina  
Con obstinado furor.

Trajo en veloces galeras  
Su gente de mar un día  
Y en medio de noche umbría  
A nuestra playa abórdó.  
La noche en vano le envuelve,  
Inútil fué su cautela,  
Porque nuestro centinela  
De todo aviso nos dió.

Nuestro Angelats al instante  
Todo su pueblo convoca  
Y á la lucha le provoca  
Hasta vencer ó morir;  
Que es mejor sirviendo al cielo  
Perecer como cristianos  
Que en poder de mahometanos  
Entre cadenas vivir.

Ambos se hallan frente á frente  
Y con rancos alaridos  
De ciego entusiasmo henchidos  
A trabar la lucha van;  
La sangre corre y no ceden,  
Que en pelea tan renida  
Su religion y su vida  
Defendiendo ambos están.

Aunque en número mas corto  
Su ardor nuestra hueste aumenta:  
Dios el valor acrecienta  
Del que pelea por él.  
Redobra el moro su esfuerzo,  
Mas todo su esfuerzo es vano  
Pronto á los piés del cristiano  
Vencido quedó el infiel.

Corren unos á sus naves,  
Los otros desatinados  
A los montes escarpados  
Asilo van á buscar;  
Pero los perros de presa  
Les persiguen en su suerte,  
Y muy pocos de la muerte  
Logran al fin escapar.

Alumbremos los altares  
Y en tan señalado día  
Solo á la Virgen María  
Tributemos galardón;  
Y siempre de tal suceso  
Tengamos como en memoria  
La Reina de la Victoria  
Grabada en el corazón.

14 mayo de 1854.

Nuestro corresponsal de Manacor nos escribe lo siguiente:

Manacor 15 de mayo.

En estos últimos días hemos tenido abundantes lluvias, principalmente en los días 10 y 11; sin embargo no ha habido aguacero alguno, ni avenida de consideracion que haya causado el menor daño. Los campos presentan por todas partes el mejor aspecto, haciéndonos esperar una abundantísima cosecha.

En cuanto al viñedo estamos en expectativa, temerosos de que el *oidium tuckeri* vuelva á atacar las vides tan funestamente como el año pasado, ó que el pulgón haga los estragos que hizo en el año 1845, arrebatándonos uno de los productos de mas importancia de esta villa.

Las funciones religiosas siguen en este pueblo bastante animadas; hoy han empezado los domingos de S. Luis Gonzaga con notable lucimiento; y en el ex-convento de dominicos se hace el piadosísimo y poético ejercicio del Mes de las flores consagrado á María, con la mayor solemnidad, y con esposicion del Smo. Sacramento, observándose en esta funcion cotidiana una numerosa concurrencia.

CONTINUA LA SUSCRIPCION

PARA LA CASA DE MISERICORDIA DE ESTA CIUDAD para el corriente mes de mayo, que se publica de orden del señor primer teniente de alcalde de esta ciudad, encargado de la Aledia constitucional de la misma.

	Ls.	Ss.	D.
Suma anterior	189	2	8
Un benefactor.		»	6
D. Lorenzo Lladó.		»	9
D. Juan Tolrá.		»	15
D. Nicolás Piña.	1	12	»
D. Pedro Juan Forteza.		»	12
D. Felipe Martí, Pro.		»	15
D. José Mariano Forteza, Pro.	1	8	6
D. José Forteza-Maura, Pro.		»	15
D. Francisco Forteza.		1	10
D. Francisco Amengual, Pro.		1	10
D. Tomas Aguiló.	1	8	6
Un benefactor.		»	5
D. Benito Cortes.		»	15
D. Francisco Oltro.		»	6
D. Andres Torrents.		»	6
Un benefactor.		»	5
Otro id.		1	10
D. Cristóbal Cladera, Pro.		»	18
D. Mariano Oliver.	1	10	»
D. Felipe Girona.		1	10
Sr. comandante de la Guardia Civil.	1	8	6
Un benefactor.		»	15
	209	8	2

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana por atrasado el primer comandante graduado D. Francisco Barrera capitan del regimiento infanteria Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santos del día.

SAN PASCUAL BAILON, CONFESOR.

Nació este Santo en Torreherrnosa, ciudad del reino de Aragon, por los años de 1540. Dedicóronle sus padres al oficio de pastor, cuyo solitario ejercicio halló modo de aprender á leer y á escribir, siendo siempre su zurrón una pequeña biblioteca de libros piadosos. Desde su infancia mostró decidida vocacion al estado religioso, asi es que al llegar á los 20 años pasó al reino de Valencia, donde despues de una celeste vision que le confirmó en su proposito tomó el hábito de San Francisco en el convento de Ntra. Sra. de Loreto en el año 1566. Viendo ya Pascual desatados todos los lazos que le unian al mundo, comenzó de nuevo la carrera de la perfeccion con tanto fervor como si nunca la hubiera empezado. Su caridad se estendia hasta los mas lejanos confines, y consideraba su cuerpo con duras penitencias. Sus grandes virtudes iban acompañadas del don de milagros y de profecía; finalmente atacado de una aguda enfermedad y despues de recibido los santos sacramentos, murió tendido sobre un duro suelo el día 17 de mayo del año 1592.

GACETILLA.

NOMBRAMIENTOS.

Para la plaza de oficial primero de la administracion de la Hacienda pública de Barcelona con 2000 reales, se ha nombrado á D. Gregorio Ainsa, inspector cuarto de la administracion de las islas Baleares; y para ésta con 8000, á don Jaime Campañer, empleado cesante con sueldo de clasificacion.

Por real orden del 26 de abril se concede jubilacion, con el haber que por clasificacion corresponda, á D. José Luis Perelló, empleado de los mas íntegros y laboriosos) administrador principal de Hacienda pública de la provincia de Teruel.

ANUNCIOS

OFICIALES.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que se expenden billetes de la que se ha de celebrar el día 27 de este mes, á 96 reales vn. cada entero y 12 el octavo, cuyos treinta mil billetes se hallan distribuidos en la forma siguiente:

Premios.	Pesos
1..... de . . . . .	50.000
1..... de . . . . .	8.000
1..... de . . . . .	4.000
1..... de . . . . .	2.000
5..... de . . . . .	1.000
10..... de . . . . .	500
12..... de . . . . .	200
51..... de . . . . .	100
40..... de . . . . .	50
100..... de . . . . .	10
900..... de . . . . .	5

Palma 16 de mayo de 1854.—J. Montaner

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVIGACION

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.  
Vapor Mallorquin, su capitan D. José Estade de Barcelona, con varios géneros.  
Laud San José, su patron Pedro. Esteva, Andraitx, con jabon duro.  
Laud Tres Amigos, su patron Francisco de Gurgur, de Ciudadela, con queso.  
Laud Victoria, su patron Sebastian Mellis, Almería, con trigo y otros.  
Palma 16 de mayo de 1854.—El administrador—Perez.

PAQUETE DE VAPOR

EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATÓ  
Saldrá para Barcelona el jueves 18 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.  
Admite carga y pasajeros.  
Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, núm. 1, cuarto entresuelo.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.

Palma

16 DE MAYO.

Por haber llegado á hora muy avanzada, estando ya en prensa nuestro *Diario*, la comunicacion que sobre la feria de Sóller nos remitia ayer nuestro corresponsal de aquella villa, la insertamos hoy proponiéndose el mismo lo verificará mas estensa y detalladamente asi que la premura de tiempo se lo permita.

Sóller 14 de mayo.

En esta se ha celebrado el aniversario de la victoria, que nuestros mayores ganaron á los sarracenos el día 15 de mayo de 1561, con una solemnidad que nunca habíamos presenciado los moradores de Sóller, ni quizá presenciaron jamas nuestros antepasados. La abundancia de aguas que en los días anteriores cayeron en toda la isla y con especialidad en nuestro pueblo pues que todas las fuentes han brotado de un modo extraordinario; nos habian hecho desesperanzar del éxito que nos prometíamos segun el entusiasmo que reinaba en casi toda Mallorca respecto á esta fiesta, pero felizmente nos enganamos; ha sido tanto el concurso de las personas que de todas partes han acudido á presenciar esta fiesta popular, que las tan celebradas de San Bartolomé y de Ntra. Señora de los Angeles son insignificantes con respecto á la que me ocupa. La premura del tiempo no me permite dar una minuciosa relacion de cuanto ha sucedido en este día y en los anteriores desde que se hallan en esta villa el Sr. Gobernador de la provincia, D. Felipe Puigdorfilá, y el Excmo. Sr. Capitan general de estas islas, don Fernando Cotoner; por lo que reservándome